

きんもくせい

編集目標 人間尊重の教育を求めて

令和2年 学校教育だより

March 3 第344号

(年4回発行)

編集・きんもくせい編集委員会

発行・埼玉県富士見市教育委員会

電話・049-251-2711 (内線623)



「みんなのアイランド」

写真提供／ふじみ野小学校

「じきゅうそうきろくかい」

諏訪小学校二年

岩下朋生

うれしかった
あるかなかった
さいごまで
てをふってくれた
おかあさんが
はやくはされた
じきゅうそうが

新学習指導要領の中で
社会科を読み直してみる

社会科は求められてしていること

生産年齢人口の減少、グローバル化の進展、人工知能の進化などにより、今後は、予測困難な時代になると言われています。平成二十九年告示の学習指導要領は、そうした社会の変化や社会のあり方を見通しながら、その時代に活躍できる人材として必要な力をはぐくむことを目的に改訂されました。社会科においては、よりよい社会の形成に向け、自らの能力を引き出し、学習したことを活用して、社会の中で出会う課題を解決していくことのできる人材の育成が重要であると言われています。

社会科の授業では、社会的な見方・考え方を働かせ、単元を通して「主体的・対話的で深い学び」の視点から、問題解決的な学習の充実が求められています。

これらのことと踏まえ、私が「主体的に学習の問題を追究する」子どもの育成を目指した三年生の授業実践の中から、「問い合わせ」「振り返り」に焦点をあて、活動の様子を紹介します。

指導者 針ヶ谷小学校 教諭 金子 純一



関わり合いの

特別支援教育

針ヶ谷小学校の『やよい学級』は、一年生と二年生の教室の間にあります。この教室配置のため、毎日の学校生活の中で、お互いに自然な関わり合いをもつて過ごすことができます。一年生は『やよい学級』のお兄さん、お姉さん（ときには同学年）の名前を覚えて、「どうして？」と疑問に思つたことは、率直に聞いてくれます。私たちもそれをいい機

会として、やよい学級の子どもたちの個性やよいところを伝えるようにしています。そうして一年が経つ頃には針ヶ谷小学校の仲間としてお互いによい関わりをもつようになります。この「よい関わり」こそが、インクルーシブ教育の原点なのだと私は考えていました。

やよい学級では、現在三名の児童が、日々、様々な関わ

喜び、気持ちの折り合いがつかないときはそばで寄り添いながら、今日も『やよい学級』のドラマチックな一日が過ぎようとしています。

そして、一日として同じことのない日々を丁寧に積み重ねながら、素晴らしい個性がもつと輝くよう、これからも取り組んでいきます。さあ新年度が始まります。みんなに「よい出会い」がありますように。

のようには振り返るのかを明確にしました。これが、教師にとっては、授業改善の手立てとなり、子どもにとっては、自らの学びの成果や過程を学習に生かすことにつながりました。

中で学ぶ

中で学ぶ

教諭
中島
央子

す。「できる」「できない」の間の「できそ�である」「○○を手伝えばできる」等を細かく

児童の感想は、「楽しかった。」や抽象的な「わかった。」になります。そこで、框

材に取り上げ、直接、話を聞いたり、体験したりする活動意図的に取り入れています。

主体的に追究する態度を 育成する社会科學習

指導者 針ヶ谷小学校 教諭 金子 純一

学習のスタートは、教師から学習問題を一方的に提示するのではなく、社会とのつながりを意識させ、資料に対する子どもの素朴な疑問や生活経験などを基に問題意識を高めていきます。教師は、子どもの「問い合わせ」を引き出す資料や学習過程を工夫し、「問い合わせ」に対する予想と追究の方向を明らかにしていくことが大切です。

実際の授業では、学習問題に切実感をもたらせるためには、ゲストティーチャーの活用を積極的に図りました。

味は誰にも負けない。自分の子どものように野菜を育てているよ。」

・ステンレス工場 永友さん
「世界に負けない技術で、いいのをお客さんに届けたい。」

内容と社会とのつながりを感じることができ、学習意欲の向上だけでなく、社会的事象を深く追究しようとする姿勢が見られました。生産者の仕事の工夫とともに、よいものをつくりたいという思いについても多くの「問い合わせ」をもらつてきました。

七日の四季

本郷中学校 3年
澤村 舞音

行事は体育祭や合唱コンクールなど最高学年として後輩をリードし、成功を収めてきた私たち3年生ですが受験生としての自覚は十分ではありませんでした。そこで、団結力には自信のある私たちの学年では「受験は団体戦」という合言葉のもと「皆と一緒に頑張れる企画」をつくろうという声が起こり「朝学習」をはじめています。早朝からたくさんの仲間で勉強していますまた冬休みには校長先生をはじめ先生方が開いてくれた勉強会に多くの生徒が参加しました。おかげで勉強に励む生徒が増えています。最後まで諦めずお互いに支え合って頑張りたいと思います。





卒業おめでとうございます

春の暖かな日差しの中、市内小・中・特別支援学校の卒業生の皆さんが新たな門出をを迎えます。保護者のみなさまには、お子様の成長を振り返り、感慨もひとしおのことでしょう。

今年度の卒業式は、新型コロナウイルスの影響で、例年通りの開催ができなくなってしまいました。本来であれば、学校教育の節目として、卒業生の新たな門出を保護者、在校生、地域の方、教職員全員で祝福するところではありますが、感染拡大防止策にご理解くださるようお願いします。

今年卒業されるみなさん、令和初めての卒業生です。

このような状況の中、急な様々な対応に戸惑いを感じることも多くあつたと思いますが、新しい場所で、たくさんの人のとの出会いを通して、心豊かな人に成長することを願っています。

在校生のみさん、4月から1学年ずつ進級します。学校は2月末で区切りを迎えてしましたが、みんなの学校生活はこれからも続いていきます。新しい目標に向かって、たくましく元気に1日1日を大切に送りましょう。

令和元年度富士見市立小・特別支援学校新入児童生徒見込数

入学見込み人数は1月20日現在

	入学見込人数
鶴瀬小学校	116人
水谷小学校	124人
南畠小学校	55人
閑沢小学校	79人
勝瀬小学校	98人
水谷東小学校	43人
諫訪小学校	121人
みずほ台小学校	81人
針ヶ谷小学校	40人
ふじみ野小学校	103人
つるせ台小学校	104人
富士見台中学校	173人
本郷中学校	127人
東中学校	81人
西中学校	123人
勝瀬中学校	236人
水谷中学校	86人
富士見特別支援学校	16人

※入学式につきましては、
市HP等でお知らせします。

お詫びと訂正
12月号（343号）の「人権尊重・私の主張」に、富士見台中学校 浜崎 マリーさんによる執筆いただきましたが、文章中の表記に誤りがありましたので、ここにお詫びし訂正いたします。2段目7行目 正プレッシャーをかけられる

クラスの横顔

どもたちは、皆キラキラと目を輝かせ、みなぎる元気で圧倒されたのを鮮明に覚えています。そこから、子どもたちと十人十色の音色が響き合う日々が始まりました。

平成最後という節目の春、私は人生で初めて自分のクラスの教壇に立ちました。責任感と希望で胸が高まる中、出会ったのは四年二組の子どもたちでした。教壇から見る子

そんな素敵な子どもたちと一緒に過ごす中で、私は三つの信念を伝え続けました。一つ目は、「勉強すること」です。身に付いた学問は将来の財産になるため、勉強が苦手にならないことが人生の選択

伝えました。二つ目は、「自分と人のよいところをたくさん見つけること」です。よいところを見つけ伝え合うことで、自己共に幸せな気持ちを共有できることを伝えました。

二つは、私の教員生活に豊かな彩りを与えてくれました。また、いつも心から支えてくれた、保護者、地域の皆様、多くの先生方は感謝に堪えません。これからもこの経験を胸に学び続ける教師であります。

四年二組と奏でたハーモニーを広げることになりました。だからこそ、大切な存在なので、受け身ではなく積極的に声をかけるよう

もたちは、クラスのオリジナリソングを自ら制作し、行事ごとに元気よく歌うなど、具体的に物事を考える集団に成長を遂げました。

四年二組と奏でたハーモニーを広げることになりました。

編集後記

もたちは、春は、出会いと別れの季節。新型コロナウイルス感染症への対応のため、全国の多くの学校で、三月から春休みまで臨時休業の措置がとられることとなりました。もう少しで今年度も終わり、一年間のまとめをしようと思つて、た矢先の出来事でした。あまりにも突然のことにして、何の心の準備もないまま、別れの日となりました。昨日までは、普通の毎日だったのに。帰りの会を終え、子どもたちがまた、保護者、地域の皆様、多くの先生方は感謝に堪えません。これからもこの経験を胸に学び続ける教師であります。

春は、出会いと別れの季節。新型コロナウイルス感染症への対応のため、全国の多くの学校で、三月から春休みまで臨時休業の措置がとられることとなりました。もう少しで今年度も終わり、一年間のまとめをしようと思つて、た矢先の出来事でした。あまりにも突然のことにして、何の心の準備もないまま、別れの日となりました。昨日までは、普通の毎日だったのに。帰りの会を終え、子どもたちがまた、保護者、地域の皆様、多くの先生方は感謝に堪えません。これからもこの経験を胸に学び続ける教師であります。

春の暖かな日差しが降り注ぐ青空の下で、本校に限らず、多くの学校でこのような別れの場面が繰り広げられたことでしょう。出会った頃は、別れがこんなに軽く、お互いにかけがえのない存在になつていつたのでしょう。だから、けんかをしたりしながら毎日を過ごすうちに、信頼関係がでつくらくなるとはだれも想像できなかつたはずです。いつしょに遊んだり、けんかをしたりしながら毎日を過ごすうちに、別れがこんなに軽く、お互いにかけがえのない存在になつていつたのでしょう。今はまだ、別れの悲しみでいっぱいですが、たくさんの人のなかから出会えた奇跡に感謝し、次の新しい出会いを楽しみにしてほしい